



aves DE MADRID

Aunque hay aves que no encuentran en ciudades como Madrid las condiciones adecuadas para vivir, esto no quiere decir que con cierta paciencia y curiosidad no se puedan observar un buen número de ellas.

Además de las especies típicas de los entornos humanos como las palomas y gorriones, y de aquellas de reciente aparición como las cotorras, gran número de especies viven de manera discreta con nosotros compartiendo así el espacio urbano y sus zonas verdes.

Hay especies que en la naturaleza anidaban en acantilados y barrancos, han encontrado en el medio urbano unas condiciones similares: grietas o cavidades en edificios, tejados o bien otros elementos estructurales elevados como puentes, torres y azoteas. Ejemplos de este uso del espacio urbano son sobre todo el vencejo, la golondrina común, el avión común, el cernícalo vulgar o el estornino negro.

En los espacios verdes podemos encontrar aves ligadas a medios forestales como mirlos, petirrojos, currucas, agateadores, carboneros, reyezuelos, verderones, verdicillos, palomas torcaes, tórtolas turcas, urracas, autillos... Que ocuparán estos espacios en función de si son ambientes más ajardinados o con mayor o menor presencia de árboles y arbustos.

Con presencia de agua en algunas zonas verdes encontramos una pequeña representación de avifauna acuática que junto con la que puebla la ribera del Manzanares nos permite observar varias especies de anátidas, garzas reales y gallinetas, así como martín pescador, cormorán grande y diferentes especies de gaviotas.



BUENAS PRÁCTICAS para disfrutar de las aves

- 1 Evita molestar a la fauna silvestre durante la observación, en tus rutinas diarias y cuando paseas con tu mascota.
- 2 Respeta la vegetación urbana.
- 3 Mantén limpio el espacio urbano. El abandono de basura es un problema estético, ambiental y de salud pública que puede ocasionar plagas.
- 4 Recuerda que la Ordenanza de Tenencia y Protección de Aves prohíbe la alimentación de animales en el espacio público (art. 11.4).
- 5 Las palomas, cotorras, gorriones y demás especies no necesitan ser alimentadas por particulares. Son aves adaptadas a las oportunidades alimentarias que ofrece la ciudad.
- 6 En cambio, el Ayuntamiento sí deposita alimentación suplementaria a las aves acuáticas en sus medios de vida. Debes saber que el pan y otros alimentos se pudren y terminan por contaminar las aguas.
- 7 Respeta la cartelería porque es de gran utilidad para conocer nuestras aves y la rica biodiversidad de Madrid.

Organiza
Ayuntamiento
de Madrid
 MADRID

Colabora
SEO/BirdLife
 SEO BirdLife



NUESTRAS VECINAS LAS

aves



Actualmente más de la mitad de la población mundial vive en ciudades, y lo hace cada vez más alejada de la naturaleza. En este medio urbanizado los parques y jardines representan pequeños retazos de naturaleza en los que encuentran refugio numerosas especies animales y algunas plantas silvestres.

La aplicación de algunas medidas sencillas, como las que se apuntan en este tríptico, te permitirán disfrutar de la naturaleza silvestre desde la ventana, al tiempo que realizas una pequeña, pero importante, contribución a la conservación de la biodiversidad del municipio de Madrid.

CÓMO AYUDAR a nuestras vecinas, las aves

Plantas autóctonas

Selecciona plantas autóctonas, con ello favorecerás a la fauna silvestre ya que son especies adaptadas y aportan una mayor cantidad de recursos, especialmente alimento. Además ahorrarás agua y su mantenimiento será más fácil, cómodo y económico.

Plantas exóticas

Reduce la utilización de plantas exóticas, ya que muchas de ellas se extienden de forma incontrolada y generan importantes problemas ambientales, como el desplazamiento de la flora autóctona, la degradación de los hábitats naturales y la pérdida de biodiversidad.

Comederos

Colócalos en invierno cuando el alimento escasea. Las combinaciones de alimentos y maneras de ofrecerlo son diversas. Pudiendo ser semillas, frutos secos, fruta dulce, etc.

Bebedores

No es necesario realizar ninguna inversión, cualquier objeto con capacidad de retener agua, en el que las aves se puedan posar sin riesgo de ahogarse, y que no tenga peligro de caer desde nuestro balcón a la calle, sirve para saciar la sed de las aves. Es muy importante renovar cada día el agua de su interior si es que no se ha evaporado, y aprovechar para limpiarlo. Si dejamos agua estancada de forma permanente podrían criar mosquitos.



RIESGOS PARA LA FAUNA

Los jardines pueden esconder algunos peligros para la fauna sobre los que debes actuar:

Los grandes ventanales y cristaleras suponen un riesgo para las aves, coloca adhesivos para evitar colisiones.

Los gatos domésticos capturan muchas aves silvestres, coloca un cascabel a tu gato y reducirás el éxito de sus cacerías.

Las podas de setos y arbustos pueden provocar el fracaso reproductor de algunas aves, evita realizar estas tareas entre mayo y agosto.

QUÉ HACER si te encuentras un pollito huérfano

Es realmente difícil que una cría sea realmente abandonada por sus padres, ya que el instinto de sacar adelante a sus crías prevalece por encima de casi todo. Lo más probable es que esa cría que revolotea con cierta torpeza por el suelo no sea huérfana, simplemente está dando sus primeros pasos fuera del nido, bajo el atento cuidado de sus padres.

Cuando un pollito está completamente recubierto de plumas, es probable que su situación fuera del nido sea completamente normal, voluntaria, y no requiera ningún tipo de intervención por nuestra parte.

Únicamente cuando estemos seguros de que un ave no es capaz de valerse por sí misma o con la ayuda de sus padres, procederemos a ofrecerle esa pequeña posibilidad de salvarse recogéndola y llevándola a un centro de recuperación de fauna para criar con ciertas garantías al pollito.

Cajas nido

Instala una o varias cajas nido en tu jardín, puedes hacerla tu mismo o comprarla. Existe una gran variedad de cajas nido adaptadas para diferentes especies de aves.

